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本报讯 （记 者蒋炜宁 陈
敏 通讯员赵波） 昨天是全国爱
眼日，由宁波市教育局、宁波市
卫健委联手打造的宁波市医校共
建近视防控圈项目经验交流会上
传来好消息：经过一年努力，我
市中小学生近视率下降 1.3 个百
分点！

首批参加防控圈建设的 10
家牵头医疗卫生单位及 66 家参
加学校代表、各区县 （市） 教育
局代表、宁波市儿童青少年近视
综合防控专家指导委员会各位专

家参加了昨天的会议，推广可复
制的近视防控圈经验。

去年，宁波启动医校共建近
视防控圈，朝着群防群治的目标
迈出了第一步。令人可喜的是，
通过一年努力，我市中小学生近
视率较上年下降 1.3%。

今年上半年，宁波市中小学校
视力筛查已基本结束。近视低龄
化、高度化形势依然严峻。根据近
视防控中出现的问题，宁波市儿童
青少年近视综合防控专家指导委
员会常务副主任、宁波市眼科医院

学术带头人袁建树提出了预防要早、
防治有道、治疗要少的三原则。

袁建树认为，早期预防应该改
变幼儿园的教育模式，增加孩子的
户外活动时间，多接触大自然，大
幅度压缩教室内的文化课。

宁波市眼科医院眼视光专科主
任周磊坦言，最近在学校义诊时发
现：相当部分孩子刚出现看不清黑
板等近视现象时不会跟父母讲，等
父母发现孩子近视的时候，往往已
从假性近视转成真性近视，错过了
最佳矫治时间。

“近视并不是不可控的。”周医
生告诉记者，其实最好的办法，是
给孩子建一个“屈光档案”。

昨天，宁波市儿童青少年近视
综合防控专家指导委员会面向全市
幼儿园小朋友、中小学生及其家长
推出宁波市专家委员会微信公众
号，宣传普及近视防控知识、展示各
地近视防控圈工作动态、发出近视
防控专家倡导宣言、提高近视防控
信息沟通效率。

据悉，宁波市眼科医院眼健康
科普馆也将对外开放。

我市医校共建近视防控圈一年

中小学生近视率下降1.3个百分点

记者 陈敏 通讯员 陈怡

昨天我们迎来了第 26 个全
国爱眼日。根据国家卫健委公布
的消息，今年全国爱眼日的主题
是：“关注普遍的眼健康”。宁波
市眼科医院眼视光专科主任周磊
医生梳理了当下困扰很多家长的
一些误区，并针对防范“小眼
镜”提出了一些建议。

近视门诊小患者居
高不下

周磊医生可以说是宁波家长
和孩子们的“老朋友”了。一到
寒暑假、节假日，他的门诊常被
挤得水泄不通。

在眼视光专科门诊，周医
生见过许多苦恼的孩子和焦虑
的家长。作为一名父亲，他非
常理解家长的心情，但跟事后
的 埋 怨 和 抱 怨 比 起 来 ， 他 认
为 ， 培 养 科 学 良 好 的 用 眼 习
惯 ， 并 为 孩 子 建 立 “ 屈 光 档
案”，监控远视储备趋势且及时
干预，不错过近视矫正黄金期，
对孩子来讲更为受用。

保护眼睛的几条规律，说起
来容易，做起来难。毕竟，随着
课业压力的增大，授课模式、娱
乐方式的多样化，让现在的孩子

似乎“不可能不近视”。
周医生常向就诊的孩子和家

长苦口婆心地科普用眼知识，但
家长也常向他袒露无奈。在高强
度用眼的大环境下，科学的用眼
建议真的是“杯水车薪”吗？

“近视眼”的孩子
不一定会近视

周磊医生有一个 12 岁的女
儿，正面临着小升初。周磊和太
太都有近视，女儿先天的眼睛条
件可以说并不占优势。作为一名
眼科医生，周磊将近视防控专业
知识贯彻在女儿的用眼习惯上，
以常年来科学合理的实践给家长
和孩子信心：近视是可控的，更
不是这个时代的青少年不可抗的

“命运”。
周磊说，女儿今年六年级，

因为孩子妈妈是高度近视，理论
上她近视的概率会比别的孩子更
高。所以从幼儿园开始，他就带
她到医院检查眼睛。

接下去差不多一年检查一
次，观察孩子的眼轴变化。发现
眼轴的增长基本还在正常的生理
范围内，说明孩子的眼睛没有向
近视发展。

周磊一直很关注孩子的户外
活动时间，幼儿园放学后鼓励她
多去小区里跟小朋友们玩。等上
小学后，跟大部分的家长一样，
给她报了三、四门补习班。户外
活动的时间肯定少了，眼睛负担

肯定大了。
怎么保护眼睛呢？周磊具体做

了五件事：第一，不过早让女儿接
触手机。低年级的时候每天接触
手机的时间不超过 5 分钟。高年
级后一天基本不会超过 20 分钟。
第二，基本不看电视。第三，时
刻提醒孩子看书写作业要保持正
确姿势，看书时间长了他会让女
儿休息一下。周磊说，他们也给
孩子报了网课，但会控制网课的
时间 （不超过半个小时），尽量离
电脑远点，上完网课就让她去看
看远方。第四，带孩子上学放学
的时候会提醒她多看看远方。其实
上学放学这段时间是很好的户外时
间。第五，每半年带孩子去医院检
查一下眼睛，关注眼轴的增长情
况。

周磊在接受采访时说，有半
年 时 间 女 儿 的 眼 轴 增 长 特 别 快 ，
也 就 意 味 着 远 视 储 备 减 得 特 别
快。他就限制女儿使用手机，一
到双休日，他就带女儿去感受大
自然的风光。同时三个月测一次
眼轴。所幸后来眼轴基本没有继
续增长。到目前为止双眼大概还有
25 度的远视储备。

给孩子建立一个“屈
光档案”

结合自己女儿的实践，以及多
年的临床经验，周磊建议：要科学
防控近视，就给每个孩子建立“屈
光档案”。

“屈光档案”，就是从三四周岁
开始，给孩子做一个系统的眼部检
查，包括视力、度数、眼轴、角膜
曲率以及眼压等，保存好检查结果
的资料，然后每半年到一年再做这
些检查进行对比。特别是眼轴，是
判断近视风险最准确、最敏感的指
标。眼轴的不正常增长会在发生近
视的前两年出现。

建立“屈光档案”有什么好处
呢？第一，如果儿童有斜弱视可以
及时发现。儿童在这个阶段一般会
有一两百度的远视，这是正常的，
不用担心。但远视度数太高或者有
较高的散光都容易导致弱视，而弱
视必须在孩子小时候治好，超过 8
周岁弱视就很难治疗。建立“屈光
档案”可以及时发现问题并及时解
决。第二，可以提前预测近视的风
险，找到近视的易感人群。比如父
母一方或双方有高度近视的，孩子
就比较容易近视加深。建立“屈光
档案”，通过监测眼轴的增长速度
能提早发现近视的风险并做相应的
干预措施。

此外，小朋友在低度远视还有
低度近视的时候视力都可以表现为
正常，比如近视 50 度了可能他的
视力还能看到 1.0。但近视度数再
加深的话视力就会急剧下降。这时
候才发现近视就有点迟了。因为近
视刚发生的时候一般是眼疲劳或者
眼肌紧张引起的，在这个阶段只要
消除引起眼疲劳的因素，并用点预
防近视的眼药水，近视是可以消除
的。

如果长期的用眼过度导致眼轴
过度增长，那就变成真性近视了，
必须通过戴眼镜或者使用 OK 镜矫
正视力。建立“屈光档案”可以提
早发现近视，及时治疗以及评估近
视防控的效果。这么做能大大降低
高度近视 （600 度以上） 发生的概
率。

孩子如何防止近视
来听听这位眼科医生的建议

记 者 王 博
通讯员 林 彬 宓伊沛

随着天气转热，不少人开启空
调使用模式。

6 月 5 日一早，鄞州区东胜街道
曙光社区八旬老人吕美珍家里，来了
3名年轻的志愿者。志愿者一进门，就
开始分工协作：有的帮老人清洗空调
过滤网，有的帮老人打扫家中的卫生
死角⋯⋯整个过程，井井有条。

这些志愿者来自宁波市职教中
心学校，共 6 人，分成两组。“我们这
次清洗空调主要针对独居和空巢老
人，一共 23 户。”曙光社区党委副书
记吴利君说，老人家里的空调过滤
网不及时清洗会造成空调制冷效果
差等问题，使用效果大打折扣，也影

响了空调使用寿命。
基于这样的考虑，曙光社区结

合“我为群众办实事”要求，入社区
请群众“点单”，同时积极对接相关
企事业单位“接单”，结成党建志愿
联盟开展“暖巢行动”，根据居民诉
求提供各类便民服务。最终，在东胜
街道团工委牵线下，联系宁波市职
教中心学校高二学生上门服务。

王诗泽是这次活动的学生领
队，他和同学们来自宁波市职教中
心学校制冷专业。当天，在史家巷
151 号吕奶奶家，王诗泽等人看到
行动不便的吕奶奶，不仅帮忙清洗
空调、打扫卫生，还主动陪老人聊
天、替老人跑腿买菜。

临走时，吕奶奶连连竖起拇指：
“这些学生志愿者交关赞！”

入社区请群众“点单”

曙光社区学生志愿者
“接单”为老人清洗空调

张军停

据 6 月 4 日
《宁波日报》 民

生版报道，中高考在即，甬城按下
“静音键”，市综合行政执法局开展
噪声专项执法“清耳”行动，还静
于民，令人拍手叫好！

居家休息，邻居电视机或音响
的过大音量，会搅得你难以入睡；
居民区内歌舞厅等娱乐场所的嘈
杂，更使人听了心烦意乱；而居住
街边的住户，则不得不因日复一
日、年复一年的公路上交通工具发
出的噪声艰难度日、忍气吞声……
诸如此类的生活噪声极大地危害了
人民群众的生活质量和身心健康。

人们期待中的美好生活，除了
天蓝、地绿、水清、气净，还有安
静的环境。在日益喧嚣烦躁的当
代，安静是让生活更美好的一个重
要内容。任何一个普通市民，都希

望身边的环境清新宜人，没有恼人
的噪声污染。

噪声危害千家万户每个人的生
活质量和身心健康。全面治理噪声
污染，仅靠政府部门的一头热，没
有公众的参与，是很难将治理噪声
污染的“最后一公里”打通的。广
大群众应自觉积极地投身到治理噪
声污染的行动中去，平时避免大声
喧哗，同时主动维权，共同创造安
静的生活环境。

“为考生送安静”行动的顺利
开展和良好效果让我们看到了希
望，但这样的行动不能仅限于考生
人群，收效也不能止步于一定时
段，全社会都在经历噪声的考验，

“去噪”应成为常态，所有群体都
应成为受保护人群。噪声只要管理
到位，完全可以还市民一个宁静温
馨的空间。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

“清耳”应成为常态

昨天，甬城烈日高照，
天 气 闷 热 ， 最 高 气 温 达 到
32.2℃。在天一广场步行街
上 ， 市 民 “ 全 副 武 装 ” 防
晒，用各种随身物品来遮挡
炙热的阳光。

（周建平 摄）

“花式”遮阳

本报讯（记者厉晓杭 通讯员
虞南）“晴明风日雨干时，草满花
堤 水 满 溪 。” 上 周 末 甬 城 阳 光 回
归，气温直线上升，昨天市区最高
气温 32.2℃。高考今天启幕，天气
晴好开场。新的一周开始，阳光早
早上岗。不过从 8 日开始，小雨也
将时不时光顾。10 日则有一次明
显阵雨或雷雨天气过程。

根据预报，今天晴到多云，8
日到 9 日多云到阴，局部有阵雨或

雷雨，10 日到 13 日阵雨或雷雨天
气为主，14 日起多云。气温较为
平 稳 ， 最 高 气 温 在 28℃ 至 31℃ ；
最低气温今天 17℃，明天 21℃，9
日起升至 23℃至 25℃。

气 象 部 门 提 醒 ， 高 考 期
间 ， 白 天 气 温 较 高 ， 早 晚 较 舒
适 。 前 期 白 天 体 感 偏 炎 热 ， 9 日
体 感 转 为 潮湿闷热。请考生注意
清 淡 饮 食 ， 适 当 准 备 清 凉 物 品 、
选择棉麻类透气衣物。9 日至 10
日雨水来袭，雨量较为明显，对
出行有一定影响。请考生注意适
当提前出行，送考家长也请注意
避雨。

高考期间先晴后雨气温平稳

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
程冰凌 陈洁)“以前这里周围常常
散落着碎玻璃、铁钉等装修垃圾，现
在砌上了全封闭的围墙，少了隐患，
也更干净整洁了。”昨天，海曙区望
春街道春城社区居民王先生路过望
童北苑西侧的大件垃圾堆放场地，
看着焕然一新的环境，不由称赞。

这 是 春 城 社 区 党 总 支“ 学 党
史 践初心 我为群众办实事”系
列实践活动内容之一。

望童北苑 1—3 标段为拆迁安
置小区，2018 年底交付以来，陆续
有业主进场装修。原先 3 个标段各
设有一个大型垃圾堆放点，承担着
装修垃圾和大件垃圾堆放的功能，
但因为围挡不是全封闭，加上长期

日晒雨淋，简易的围挡内常常有大
件垃圾碎片往外溢，使附近居民感
到堵心。

为此，春城社区党总支决定对
大件垃圾堆放场进行改造升级，此
举得到了共建单位浙江新曙光公司
的大力支持。浙江新曙光公司相关
负责人、物业、党员志愿者代表一同
坐下来召开圆桌会议，探讨大件垃
圾堆放场升级改造的方案。

方案敲定后，工人们立马进场
施工。经过两天施工，3 个大件垃圾
堆放场如今被四面矮墙环绕，彻底

“改头换面”。“装修垃圾被运进围墙
内，就不用担心散落的玻璃及钉子
等物体散落而伤到居民了。”浙江新
曙光公司的负责人表示。

小区物业朱经理也表示，物业会
增加清运频率，同时加强每日巡查力
度，如遇建筑垃圾集中堆放，会增加
清理次数，确保点位整洁。

社区遇难题，结对企业来帮忙

海曙春城社区筑起“爱心墙”

工人在筑墙中。 （陈朝霞 程冰凌 摄）

记 者 蒋炜宁
通讯员 葛飚明 邵 菁

“我负责整个钣金车间的零部件
管理，水管线槽支架、电子尺护罩、阀
门支架等等，不论谁需要，我都能在
第一时间准确无误地找出来！”昨天，
北仑职高 18机械五年制班的胡超云
自豪地对班主任魏老师说。

据悉，在海天集团长飞亚春晓
基地钣金车间，有这样一条特殊的
生产线——几乎每个岗位都有北仑
职高 18 级机械五年制班学生的身
影。今年上半年，北仑职高 18 级机

械五年制班 38 名学生走进海天集
团开始为期四个月的顶岗实习。经
过两个多月的“一带一”岗位培训，
如今，实习生们已全部能独立走上
各自的实习岗位。激光操作员、钳
工、折弯人员、仓管人员⋯⋯不论是
固定岗位还是流动岗位，北仑职高
的实习生均参与其中，几乎“承包”
了整条注塑机钣金件生产线。

刘新月是学校第一批到海天集
团参加现代学徒制实习的学生之一。
他说，这里每名实习生都可以根据自
己的意向选择岗位轮岗实践，最终选
定自己最擅长的岗位精进技术。

几乎一个班学生都在同一个车
间实习，这些学生比普通员工更多
了一份团队荣誉感。他们碰到难题
会主动求教，产线任务也能主动分
配。海天集团长飞亚工艺技术负责
人陈旭栋对北仑职高实习生的评价
极高。他说：“北仑职高的学生除出
色的专业技能外，还具备优秀的职
业素养，不仅虚心学习，还吃苦耐
劳。不少同学为完成产线任务，主动
要求加班，这份责任心是普通员工
都不一定具备的。”

北仑职高在探索中国特色现代
学徒制的工作中进行了一系列有益

尝试：联手海天集团、宁波职业技术
学院等探索院-企-校合作模式。自
去年以来，该校与海天集团先后签署
校企合作战略协议、职业教育纵横贯
通合作办学协议，构建起“校企合作，
工学结合，优势互补，资源共享”的办
学新模式，探索人才培养新途径。

北仑职高校长邬磊磊说：“今
后，我们还将联手企业、高校，进一
步推动校企双方资源统筹与共享、
人才交流与培养、学生就业与创业、
文化传承与发展，实现‘产、学、研、
创’协同发展，为区域经济社会发展
提供更大的支持。”

北仑职高实习生“承包”海天车间整条生产线


